

# Promo Sion



## Journal de liaison des anciens élèves de Sion

Association des Anciens de Sion  
61, rue Notre Dame des Champs 75006 Paris

Printemps 2015—2016

[promosion@orange.fr](mailto:promosion@orange.fr)

Numéro 50

## En route vers Pâques !



### Au sommaire

- Le mot de Marie-Thérèse Couchard
- Le mot de Marie-Christine Huau
- Un nouveau bureau
- L'association, c'est quoi ?
- Le mot du Directeur
- Le 20 janvier 2016 ND de Sion
- Le 23 janvier 2016
- Un peu de culture
- Un moment de méditation



**3 avril** : Journée de la Miséricorde

**Avant le 15 juin** : Merci de nous envoyer vos articles pour le prochain PromoSion

En 2009, j'ai accepté de prendre la présidence de notre association, après le long mandat exercé avec énergie et dévouement par Catherine Gosselin. Cette fonction, que j'ai assumée avec beaucoup d'enthousiasme et de plaisir, m'a permis d'avoir de très nombreux contacts avec des anciennes et, plus rarement, des anciens de tous âges, de connaître le Directeur du Groupe scolaire **M. Toussaint** et ses collaboratrices et collaborateurs, le responsable de l'APEL, de revoir des religieuses, des professeurs, bref d'avoir des échanges intéressants en lien avec notre école.

Je garderai un très bon souvenir de ces années, en particulier de la messe et du déjeuner traditionnels annuels, le 20 janvier, qui ont toujours été un moment chaleureux et convivial.

Après un septennat bien rempli, j'ai souhaité passer le relais à **Marie-Christine Huau**, nouvelle présidente débordant d'énergie et de projets, que je remercie d'avoir accepté de me succéder et qui apportera, j'en suis certaine, un nouvel élan à notre association, sous réserve toutefois qu'elle soit entourée d'une équipe, car elle a tout comme moi une profession à responsabilités prenantes. A cet égard, le précédent bureau ayant présenté sa démission, j'ai accepté de rester un an aux côtés de Marie-Christine, au poste de trésorière, rejointe dans le même esprit par ma condisciple Armelle Salpin au poste de secrétaire. Nous espérons mettre à profit cette période de transition pour recruter parmi les membres - ou futurs membres - de nouveaux talents et bonnes volontés, sans lesquels, en dépit de nos efforts et du soutien indéfectible de M. Toussaint, la pérennité de notre association ne pourra pas être assurée. N'hésitez donc pas à nous contacter et à en parler autour de vous ! (l'adresse mail reste inchangée : [promosion@orange.fr](mailto:promosion@orange.fr))

Je passe donc "la plume" à la nouvelle présidente.

**Marie-Thérèse Couchard**



## Changement, Tradition, Anniversaire...

*Autour du traditionnel déjeuner annuel des Anciens ce 23 janvier, le bureau de l'association évolue donc en 2016. Je tiens à remercier personnellement et au nom des Anciens, le dévouement et l'enthousiasme de Marie Thérèse pour l'association. Heureusement, elle n'est pas loin !*

*Je prends donc le « témoin » avec humilité et émotion dans cette mission, tant ma vie est liée à Sion : née un 20 janvier d'une mère de tendresse élève à Sion Tunis avec ses 3 sœurs dans les années 30-40.*

*Prendre une nouvelle responsabilité bénévole n'est jamais aisée, surtout quand celles qui vous ont précédé ont accompli un travail précieux et apprécié. J'essaierai d'être fidèle à cette tradition de l'esprit fraternel et d'ouverture de Sion et veillera à contribuer à sa transmission auprès des Anciens et aussi des élèves qui seront demain de nouveaux jeunes Anciennes et Anciens.*

*Je souhaite ainsi renforcer les liens avec l'école, faire vivre la fraternité entre tous, encourager chacun à participer, et, développer les échanges avec les autres associations de Sion.*

*L'association sera ce que nous en ferons ensemble; elle ne peut reposer que sur le seul bureau. Alors manifestez-vous, proposez vos talents et services, petits ou grands pour que vive l'association.*

*Venez renforcer le bureau. Déclarez-vous, C'est les primaires !... on vous attend.*



*Après une année 2015 traumatique,  
**Ouvrons nos portes vers le temps du nouveau !***

*2016, Année Sainte de la Miséricorde, Année jubilaire, Année du Singe, Année des primaires en France et aux Etats Unis, Année de tous les doutes et toutes les espérances en ce monde troublé et instable, ... Année de renouveau et de transition pour l'association.*

*Entrons dans ce temps de renouveau fraternel en faisant de ce Carême un moment favorable pour retrouver la joie et se délester de tout ce qui nous encombre. Laissons-nous aimer par le Père qui nous revêt d'une infinie miséricorde avec la tendresse d'une mère et la protection d'un père. Une mère est un cadeau précieux; aimons toutes les mères et bénissons chaque jour et chaque nuit, la première d'entre elles, la Sainte Vierge qui nous embrasse de sa douceur aimante.*

*Le carême est un temps de conversion, parce que dans notre vie, nous faisons l'expérience de celui qui cherche à nous séparer et à créer une société conflictuelle. Comme dit le Pape François, « le carême est un temps pour ajuster les sens. Le carême est un temps pour combattre les trois tentations du chrétien - la richesse en nous appropriant des biens pour soi, la vanité qui recherche le prestige et la gloire, et l'orgueil pour se mettre sur un plan de supériorité. Ce sont ces tentations que nous affrontons tous les jours et qui ôtent la joie de l'évangile. En cette année sainte, nous sommes invités à la conversion C'est le Dieu de miséricorde, son nom est notre richesse, notre gloire et notre pouvoir ». Soyons en route pour Pâques avec la disposition du cœur.*

*« **Tu es mon dieu, en toi j'ai mis ma confiance** ». Il n'y a jamais de motif pour perdre l'espérance. Surcum Corda ! Vivons cette semaine Sainte et la montée vers Pâques sous la bienveillance de la miséricorde divine.*

**Marie-Christine Huau** - Sion Paris Internat 1979-80



## Vie de l'Association : un nouveau bureau pour une période de transition....

Le 23 janvier 2016, le nouveau bureau élu est composé de :

**Marie Christine Huau (Présidente); Marie Thérèse Couchard (Trésorière); Armelle Salpin (Secrétaire).**

**Appel aux bénévoles et aux volontaires pour renforcer le bureau** : venez nous rejoindre !

Et Valoriser vos talents : messe, chants, site web, informatique, rédaction, histoire, photos....

Faites-vous connaître pour faire vivre l'association. Elle est la vôtre !

**Pour celles et ceux qui n'ont pas encore cotisé pour 2016** : PAF 15 €

(chèque à l'ordre de l'association des Anciens de Sion par courrier

à l'adresse de l'association en précisant éventuellement

le nom de jeune fille pendant les études à Sion et l'année de promotion).

Le mail de l'association [promosion@orange.fr](mailto:promosion@orange.fr) et l'adresse ne changent pas :

Association des Anciens de Sion, 61 rue Notre-Dame des Champs, 75006 Paris.

*Merci à ceux et celles qui ne souhaitent plus recevoir le PromoSion de le faire savoir par retour mail*

## L'Association, au fait c'est quoi ?

En cette période de changement et de recherches de bénévoles, il n'est pas inutile de rappeler l'historique de notre Association.

Créée en 1947, sous la forme d'une association déclarée loi 1901, elle portait le nom de "*Amicale des anciennes de Notre-Dame de Sion de Paris*"; le terme "anciennes" renvoyant exclusivement aux anciennes élèves de cet établissement.

L'objet initial reflétait le contexte historique de l'immédiat après-guerre car il incluait une référence aux pupilles de la nation - c'est-à-dire aux élèves dont le père était mort pendant la guerre -, mention supprimée ensuite le contexte ne le justifiant plus.

Au cours des ans, les statuts et le nom de l'association ont été à plusieurs reprises légèrement modifiés par ses dirigeants pour prendre en compte i) l'ouverture de l'école aux garçons - "anciens" se substituant à "anciennes" -, ii) de l'association non seulement aux élèves mais aussi aux professeurs - suppression de la référence explicite aux élèves - et aux anciens non seulement de l'établissement de Paris mais d'autres établissements en France (Strasbourg, Grenoble, Biarritz...) ou à l'étranger (par exemple Tunis); une évolution progressive donc pour rassembler un plus grand nombre de membres dans ce qui est désormais "*l'Amicale des Anciens de Notre-Dame de Sion*", souvent désignée sous le nom raccourci de "*Anciens de Sion*".

Ce qui n'a pas changé en revanche c'est l'esprit qui a présidé à la création de cette association qu'on retrouve dans son nom et son but :

- le nom "Amicale", terme certes un peu désuet, traduit la nature des liens qui unissent ses membres
- de même que le but de l'association, à savoir :
  - resserrer les liens d'amitié entre ses membres
  - leur procurer, au besoin, une entraide.

A ce jour, 400 membres sont répertoriés représentant environ 80 promotions (de l'année du bac); malheureusement la plupart des membres ne cotisent pas ou ne le souhaitent pas. Or les statuts prévoient une cotisation annuelle dont le montant est fixé par le bureau (actuellement 15 €). Cette cotisation permet de régler les dépenses de fonctionnement et certaines charges du déjeûner annuel ; c'est la ressource principale à laquelle s'ajoute une subvention annuelle de l'école de 300€.



*Le bureau : Armelle Salpin*

## Le Mot du Directeur

En quelques chiffres...



*S'il en était besoin, la présentation de chiffres manifeste la vitalité de notre groupe scolaire, ce qui me réjouit et témoigne de la confiance accordée par nos élèves et leurs parents :*

*Une école primaire sous la tutelle des sœurs de Sainte-Marie : 350 élèves*

*Un collège et un lycée sous tutelle diocésaine : 875 élèves*

*Un internat avec 60 jeunes filles dont 27 internes de week-end et un foyer de 90 étudiantes dont 50 restent le week-end.*

*Des adultes : 75 professeurs et 75 membres du personnel Ogec.*

*L'ensemble des élèves et du personnel est accueilli dans des locaux d'une superficie de 18000 m<sup>2</sup> ; des espaces qui seront bientôt plus vastes puisque nous venons d'acquérir, avenue Vavin, 400 m<sup>2</sup> supplémentaires pour le lycée.*

*Je pourrais ainsi donner encore bien d'autres chiffres... mais notre établissement ne peut se résumer à des données chiffrées car ce qui m'importe le plus est ce qui se vit à l'intérieur de notre Maison ; je veux dire l'accompagnement de nos jeunes.*

*Un accompagnement qui ne se cantonne pas à la seule acquisition des connaissances et des savoir-faire mais qui affirme la volonté de vivre pleinement un projet éducatif et pastoral empreint du charisme de Sion. Aider les jeunes à devenir des citoyens adultes, responsables,*

*libres, ouverts et capables de vivre en fraternité les défis du monde qui les attendent est source de joie et d'espérance pour chaque membre de notre communauté.*

*Conscient de vivre ainsi une belle mission selon un héritage qui nous est précieux, le Groupe Notre-Dame de Sion vit avec bonheur l'engagement de tous ses membres au service de nos élèves.*

**Philippe Toussaint, Chef d'établissement,**

## Le 20 janvier 2016 à Notre-Dame de Sion

Pour tous, un concert a été donné le **19 janvier 2016 à 20h**, avec la participation de la **Maîtrise de Notre-Dame de Paris**, à l'auditorium de Notre-Dame de Sion. Ce concert honore les jeunes talents qu'ils soient anciens élèves ou en cours de scolarité.



## La journée traditionnelle du 20 janvier des Anciens de Sion, fêtée ce 23 janvier 2016....

Ce jour anniversaire à l'école Notre Dame de Sion, a rassemblé cette année une quarantaine de fidèles Anciens Anciennes, unis autour de la messe et du déjeuner annuel. Les hommes de la journée, Philippe Toussaint, Directeur du groupe scolaire et le père Maxime d'Arbaumont, Supérieur de la Maison Marie-Thérèse de Paris, étaient bien entourés !



Nous remercions le Père venu célébrer la messe à la chapelle de Sion Paris. Autour des lectures (1<sup>ère</sup> lettre de St-Paul aux Corinthiens (12, 4-11), St Luc (4,16-21) et de l'homélie, l'esprit de Sion a été porté par la fraternité et la bienveillance de ce moment de fête anniversaire. Comme exprimé par le Père, « les dons sont variés et reçus de Dieu d'un même Esprit. Les talents n'attendent que la bonne volonté de celles et ceux qui les reçoivent pour s'exprimer et non juste être reconnus ».

Dans ce temps d'anniversaire, moment unique de fraternité intergénérationnelle et familiale, toutes ont pu partager l'année écoulée et les souvenirs de jeunesse à Sion. Les Anciennes de Sion Tunis gagnent la palme de la présence cette année. Soyons toujours riches de ce moment fraternel, garant de la pérennité de l'Esprit de Sion.

**Marie-Christine Huau**

*« Notre réunion des anciennes s'est déroulée dans une ambiance très sympathique et tout aussi chaleureuse que d'habitude. J'ai été heureuse de rencontrer un prêtre d'exception et une nouvelle présidente pour laquelle la Tunisie n'est pas une terre inconnue. Je vais tous les ans à Bizerte et les tunisiens sont toujours aussi accueillants et chaleureux. Amicalement ».*

**Nicole Fabre-Poquillon** (Sion Tunis 1948-56)

## Un peu d'histoire et de culture : Savez-vous pourquoi Tunis s'appelle Tunis ?

par Nicole Boraly (ND STK) et Isabelle Cohen, une amoureuse de son pays natal



Tunis est la transcription française d'un nom qui se prononce en arabe *tûnus*, *tûnas* ou *tûnis* (û ayant la valeur du «ou» français). Les 3 vocables sont indiqués par le géographe arabe Yaqout al-Rumi dans son ouvrage *Mu'jam al-Bûldan* (Dictionnaire des pays); le dernier est celui qui prédomine dans le nom de la ville, de même que dans le gentilé tûnisi ou tûnusi (tunisien). Ce vocable, issu du terme verbal en dialecte berbère, se définit comme «être couché» ou «se coucher» et par extension «aller passer la nuit à», «arriver de manière à passer la nuit», «aller passer la nuit chez». Parmi les nombreux dérivés de ce terme, on trouve tinés (pluriel de ténése) indiquant «le fait d'être couché» et par extension le

«fait de passer la nuit». Compte tenu des variations vocaliques dans le temps, le nom de Tunis a très probablement le sens de «campement de nuit», «bivouac» ou «halte».

Dans la toponymie antique de l'Afrique romaine, on note également les noms proches des localités de Tuniza (actuelle El Kala), Thunusuda (actuelle Sidi Meskine), Thinissut (actuelle Bir Bouregba), Thunisa (actuelle Ras Jebel) ou Cartennae (actuelle Ténès en Algérie). Toutes ces localités berbères se situaient sur des voies romaines et ont sans doute servi de relais ou de halte. Du nom de Tunis est dérivé en français le terme «Tunisie» qui désigne le pays dont cette ville est la capitale. Ce nom est lancé par des géographes et historiens français par analogie avec le mot «Algérie» forgé à partir d'Alger. Ce mot s'est depuis répandu dans toutes les langues européennes. Or, le terme arabe désignant à la fois la ville et le pays, il ne peut être clairement compris que lu dans son contexte : c'est donc le sens de la phrase qui permet de savoir si l'on parle de la Tunisie ou de Tunis.

## Un moment de méditation à partager : *Jeûnons ensemble dans un esprit fraternel !*

Jeûner est une démarche personnelle discrète de communion qui nous aide à nous rapprocher de Dieu et nous décentrer. Avançons sur le chemin de la lumière de Pâques. Soyons dans la Joie. « Ne prenez pas l'air abattu comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent » (Saint Matthieu 6,16).

Le jeûne est tout sauf un repli ou un isolement. Il ouvre aux autres :

« Est-ce là le jeûne qui me plaît ? » dit le Seigneur (Is 58, 5) Il est question de justice : les hébreux prétendent être justes parce qu'ils jeûnent. Nous aussi nous pouvons être tentés de penser que nous sommes justes parce que nous faisons des efforts. Mais le jeûne qui plaît à Dieu, c'est un jeûne qui nous ouvre aux autres et à leurs difficultés plutôt qu'à nous centrer sur nous, comme ces hébreux qui jeûnent et pourtant maltraitent leurs ouvriers.

L'Année de la miséricorde nous invite à aller plus loin : non pas tant veiller à ce que l'on perd qu'à ce que l'on donne. Le passage de la porte sainte est l'accueil de cette miséricorde et se traduit en gestes d'« œuvres de miséricorde ». Chacun choisit « son » geste comme il le peut.

Le Carême rend fraternel. Comme dit l'apôtre Paul : « C'est maintenant le temps favorable » (2 Co 6, 2) !



Marie Christine Huau

